

 Fecha:
 14-06-2024
 Pág.:
 16
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 695,1
 Lectoría:
 33.709

 Supl.:
 La Segunda
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general

Título: Ministra Williams quiere tener proyectos de litio "en construcción" antes de 2030

## Por Felipe O'Ryan.

a ministra de Minería, Aurora Wiliams, se encuentra hoy en una gira que comenzó en Corea del Sur, y ahora la tiene en Tokio, Japón. El objetivo del viaje, cuenta desde la capital nipona, fue conversar con autoridades y empresas sobre las oportunidades de inversión en litio, y los detalles de los mecanismos que se están empleando para aquello.

Empresas como las coreanas Posco, SK y LG Chem, han mostrado interés en la industria local en el pasado. Y ahora, tras el lanzamiento en abril del llamado a inversionistas interesados en el litio, Williams cuenta que viajaron al continente asiático para explicar "en detalle los mecanismos que se están implementando para ello. Existe un alto interés en poder obtener litio desde Chile".

Las declaraciones de interés y solicitudes de información (RFI, por sus siglas en inglés) de potenciales inversionistas de todo el mundo interesados en litio se recibirán hasta el 17 de junio, y el 9 de julio se publicarán sus resultados. Las RFI abarcan 26 salares y el objetivo de los intensados será conseguir en el futuro un Contrato Especial de Operación de Litio, o CEOL, para extraer el litio.

—Seguirán una serie de pasos una vez que una empresa obtenga un CEOL: presentar valuaciones de Impacto Ambiental, permiso de la Cchen, entre varias otras cosas. ¿Cuándo cree que pueda haber proyectos privados de litio en producción en Chile?

—De acuerdo a nuestras estimaciones, cumpliendo todas las exigencias que plantea nuestra normativa y esperando que los desarrolladores actúen de manera ágil, podríamos tener proyectos en construcción antes del fin de esta década. En cuanto al Ministerio de Minería, nuestras atribuciones se concentran en el otorgamiento de los CEOL, que previo a su suscripción, deben encontrarse delimitados por un Decreto Supremo que fije sus requisitos y condiciones, para el cual, en los casos que corresponda, deberá desarrollarse el correspondiente proceso de consulta indígena.

-¿No es mucho tiempo para desarrollar la industria?

—Nos interesa que esto se haga de manera ágil, pero también de manera se-



"Nos interesa que esto se haga de manera ágil, pero también de manera seria", responde si no es excesivo el plazo.

ria, para darle mayores grados de certidumbre a los desarrolladores de proyectos e inversionistas sobre la probabilidad de éxito de sus proyectos, recogiendo los aprendizajes de las últimas experiencias en de proyectos de litio en Chile.

## Pertenencias mineras sí influirán en CEOL

—El ministerio ha dicho que se considerarán las pertenencias previas a 1979 al entregar los CEOL. ¿Pero cómo se considerarán? ¿Solo se entregarán CEOL a solicitantes que tengan pertenencias mineras pre-79 sobre el área, o que demuestren haber logrado acuerdos con quienes las tengan?

—En el proceso, hemos indicado que los aspectos referidos a propiedad minera sí están siendo considerados para la definición de las cláusulas y mecanismos de asignación de los CEOL. El proceso de RFI no es un proceso de postulación y adjudicación de CEOL, sino de manifestación de interés, que nos permitirá contar con información del mercado para avanzar en la Estrategia Nacional del Litio. Para manifestar interés no se exige ser propietario o tener algún derecho sobre las concesiones mineras en el área.

—En entrevista con La Segunda hace un mes, CleanTech Lithium dijo que tenían un trabajo previo e incluso un acuerdo con las comunidades cercanas al salar que querían explotar. Esperaban que eso hiciera que pudieran adelantar o lograr que se priorice el proceso de entrega de su CEOL, para explotar en menos tiempo. ¿Considerarán eso?

—Los tiempos asociados a los procesos de participación y consulta indígena
están determinados por instrumentos formales que deben cumplirse a cabalidad.
Nuestro objetivo es habilitar proyectos de
litio en el más breve plazo bajo todos los
principios anunciados en la Estrategia
Nacional del Litio, donde el relacionamiento con comunidades es un asunto vital. Aún no hemos seleccionado empresas
para las próximas etapas en el otorgamiento de CEOL por lo que no podríamos
considerar los esfuerzos particulares
mientras no evaluemos el interés general
del mercado.

—¿Hay alguna preocupación en que empresas chinas entren en el litio? Considerando por ejemplo los problemas de Tianqi, accionista de SQM, o los retrasos de BYD con Corfo en el proceso de productor especializado?

—Nuestros procesos son abiertos, transparentes y competitivos. Mientras más interesados y mejores ofertas nos lleguen, mayor será la competencia y mayor será el beneficio global para los actores en general de este mercado. Independiente del desarrollador, lo que nos interesa es que se asegure una producción alta y estable de litio y otras sustancias críticas o estratégicas para la transición energética en el largo plazo, asegurando sostenibilidad social, territorial y ambiental, mejorando los ingresos para el fisco, aportes a los territorios, y mayores encadenamientos productivos.

## Proyecto de litio concesible "favorece la especulación"

"Primero que todo, aclarar que respetamos la labor de otros poderes el Estado. Ahora bien, es importante tener presente que el proyecto de ley que se aprobó en general en la Comisión de Minería fue declarado inadmisible por la Secretaría de la Cámara de Diputadas y

Diputados", dice la ministra de Minería Aurora Williams sobre el proyecto votado ayer en dicha comisión de la Cámara, y que busca erradicar el carácter de no concesible del litio, igualándolo por ejemplo con el cobre.

Williams dice que el proyecto inter-

vendría con una iniciativa exclusiva del Presidente de la República, que es el fijar normas sobre concesión y enajenación de bienes naciona-les. "Avanzar en esta materia es algo que favorece la especulación, generando incertezas para el régimen de concesiones mineras reguladas por nuestro estatuto minero vigente, especialmente considerando el carácter de mineral crítico del litio", agrega la ministra.